



Modulation : un même constat et une même alerte pour protéger le système électrique, ses moyens de production pilotables et les salariés.

Nos moyens de production pilotables très majoritairement décarbonés (nucléaire, hydraulique et thermique) sont de plus en plus fréquemment soumis à une modulation croissante et ce n'est pas sans conséquence sur nos installations mais également sur les femmes et les hommes qui les exploitent au quotidien. Cette modulation excessive menace l'avenir de notre système électrique et la pérennité de nos outils industriels.

Forts de ce constat partagé par nos deux organisations syndicales et après avoir respectivement alerté le Gouvernement sur cette problématique grandissante, la CFE Énergies et FO Energie font le choix d'afficher un front commun auprès des salariés d'EDF SA face à cette situation alarmante.

D'une modulation conjoncturelle à une modulation structurelle

Si les moyens de production nucléaire et hydraulique ont été conçus pour pouvoir moduler leur production à la hausse ou à la baisse pour répondre à l'équilibre production-consommation, ils doivent désormais compenser l'intermittente grandissante des moyens de production ENRi. Quant à nos centrales thermiques, elles sont soumises à des cycles répétés d'arrêts/redémarrages bien trop fréquents.

Nous vivons un changement de paradigme dangereux conduisant à un non-sens industriel, stratégique et économique lié à des orientations plus politiques qu'industrielles et aux calendriers électoraux.

Des conséquences lourdes pour nos outils industriels et la sûreté du système électrique

Le développement non maîtrisé des énergies intermittentes met nos installations sous une tension inédite :

- Dégénération accélérée : les variations de puissance répétées entraînent un vieillissement prématué des équipements et une réduction de leur durée de vie ;
- Menace sur le réseau : l'excès de modulation provoque une perte d'inertie, pourtant indispensable au réglage de la fréquence et à la stabilité du réseau électrique français ;
- Surcoûts massifs : l'augmentation des opérations de maintenance et la remise en cause des modèles économiques fragilisent EDF.

Des équipes sous tension

Sur le terrain, ce ne sont pas seulement les machines que l'on malmène, mais également les femmes et les hommes qui assurent au quotidien leur exploitation. Les équipes subissent des tensions accrues causées notamment par des reprogrammations fréquentes des opérations de maintenance et d'exploitation, la réorganisation constante des tâches, une augmentation des interventions, des manœuvres, des diagnostics, etc. Autant d'éléments qui tendent à les éloigner des standards attendus de sûreté, de rigueur, de sécurité et d'environnement.

Nos exigences : de la transparence pour une PPE 3 responsable

La CFE Énergies et FO Energie refusent que la politique énergétique de la France soit dictée par l'idéologie au détriment de l'intérêt général.

Ainsi, nous demandons que le rapport technique d'EDF qui évalue les impacts technico-économiques de la modulation soit rendu public avant la publication de la PPE3 qui ne peut éluder ces sujets. Il en va de la pérennité de notre patrimoine de production, de notre souveraineté énergétique, de la cohérence et de la compétitivité de notre mix énergétique et, in fine, de l'approvisionnement et du coût de l'électricité pour l'ensemble des consommateurs.

**La CFE Énergies et FO Energie sont pleinement mobilisées pour défendre
l'intérêt d'EDF, de ses salariés et la souveraineté énergétique de la France.**